
В соответствии с при-
казом № 866 министра 
обороны РФ Анатолия 
Сердюкова в военном 
ведомстве завершена под-
готовка предложений о 
проведении III Всеармей-
ского совещания офице-
ров Вооруженных Сил. 

Оно будет посвящено 
формированию основ кор-
поративной этики офи-
церского корпуса на новом 
этапе строительства армии 
и флота. Всеармейский 
форум намечен на но-
ябрь 2010 года.

До 1 февраля 2010 
года в воинских частях, 
общевойсковых бригадах 
и на кораблях под руко-
водством статс-секретаря 

– заместителя министра 
обороны Николая Панкова 
будет проходить дискуссия 
по выработке кодекса чести 
российского офицера, осно-
вы которого сейчас выраба-
тываются в Минобороны.

В ходе подготовки 
Всеармейского совещания 
офицеров планируется об-
судить также отношение 
общества и органов власти 
всех уровней к повышению 
статуса офицеров армии 
и флота, а также вопросы, 
связанные с повышением 
общеобразовательного 
уровня командного соста-
ва, его профессионального 
мастерства, социально-
правовой защиты этой ка-
тегории военнослужащих.

Результаты опроса посетителей сайта www.vpk-news.ru
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в 2010 году Ракетные войска стратегического назначе-
ния РФ планируют провести 13 пусков межконтиненталь-
ных баллистических ракет в том числе с целью испытания 
новой ракетной техники. 

Из них – один пуск МБР РС-12М в рамках стратегической 
командно-штабной тренировки Вооруженных Сил РФ, два 
пуска (МБР РС-12С и МБР РС-18) по программе продления сро-
ков эксплуатации ракет, шесть испытательных пусков (новых 
МБР) и четыре пуска МБР РС-20Б по программе ликвидации с 
попутным выведением космических аппаратов на орбиту.

В 2009 году стратегические ракетчики в соответствии с 
корректированным планом провели четыре пуска ракет. 

За последние шесть лет стратегическими ракетчиками 
проведено 35 пусков ракет, из них 34 – успешных. Лишь 
один пуск был аварийным – по программе ликвидации ра-
кеты РС-20Б с попутным выведением КА на орбиту (26 июля 
2006 года). По результатам работы специально созданной 
межведомственной комиссии было установлено, что данный 
отказ явился единичным и на надежность группировки ана-
логичных ракет не влияет. Последние ракеты данного типа 
в 2009 году выведены из боевого состава РВСН и использу-
ются по программе ликвидации методом пуска с попутным 
выведением космических аппаратов (программа «Днепр»).
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Как вы считаете, укрепит ли безопасность 
России новый договор по СНв?

Администрация президента 
РФ обнародовала список 
из 500 человек, которые 
пополнят резерв управлен-
ческих кадров, находящих-
ся под патронатом главы 
государства. Они вместе 
с так называемой первой 
сотней войдут в состав 
«президентской тысячи» 
управленческих кадров.
Начальник управления 
по вопросам госслужбы 
и кадров президента РФ 
Сергей Дубик сообщил, что 
в списке «полтысячи» пред-
ставителей кадрового ре-
зерва 32,4% (162 человека) 
– сотрудники федеральных 
органов власти, 18,8% (94 
человека) – региональных 
органов исполнительной 
власти, 29,8% (149 человек) 
– выдвиженцы от бизнеса и 
19% (95 человек) – предста-
вители науки и образования. 
В перечень представителей 
федеральных органов 
власти, находящихся в пре-
зидентском резерве управ-
ленческих кадров страны, 
вошли замруководителя 
фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Воробьев, 
председатель Комитета Гос-
думы по труду и социальной 
политике Андрей Исаев, 
первый зампред Комитета 

по безопасности Михаил 
Гришанков, депутаты Гос-
думы Антон Сихарулидзе и 
Александр Хинштейн, пред-
седатель Комитета Госдумы 
по предпринимательству 
Евгений Федоров.
В числе представителей 
бизнеса, вошедших в прези-
дентский резерв, – председа-
тель совета директоров ООО 
«Одинцовская кондитерская 
фабрика» Андрей Коркунов, 
президент ЗАО «Компания 
ТрансТелеКом» Сергей 
Липатов, исполнительный 
директор ОАО «ОКБ Сухого» 
Игорь Озар, гендиректор 
ГСКБ Концерна ПВО «Алмаз-
Антей» Игорь Ашурбейли, 
замгендиректора ЗАО 
«Русский уголь» Денис Под-
боронников, председатель 
совета директоров Трубной 
металлургической компании 
Дмитрий Пумпянский, 
генеральный директор Мос-
энергосбыта Петр Синютин.
Начальник управления 
госслужбы и кадров 
Кремля подчеркнул, что 
в планах – отобрать еще 
400 «резервистов» для 
завершения формирования 
«президентской тысячи». 
Но, по словам Дубика, сро-
ки формирования «тысячи» 
определить сложно.

ГЛАвНАЯ НОвОСТЬ

ТЕМА

ЦИФРЫ
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НАЧАТ ПЕРИОД ЛЕТНЫХ ИСПЫТАНИЙ

ЧЕГО СТОИЛ 
ЯДЕРНЫЙ ПАРИТЕТ

СОЗДАНИЕ РвСН 
ПОЛОЖИЛО КОНЕЦ 
АТОМНОЙ МОНОПОЛИИ США 
И СТАЛО вАЖНЕЙШИМ 
ДОСТИЖЕНИЕМ СССР в ХХ вЕКЕ
50-летию РВСН, которое Россия от-
метила 17 декабря 2009 года, «Военно-
промышленный курьер» посвятил серию 
публикаций. Сегодня, как бы подводя 
итог, мы предоставляем слово командую-
щему Ракетными войсками стратегическо-
го назначения генерал-лейтенанту Андрею 
Швайченко. Свой взгляд на историю 
развития и становления РВСН, стоящие 
перед ними задачи и проблемы он изло-
жил на военно-исторической конферен-
ции в Военной академии РВСН имени 
Петра Великого. Точная, объективная 
оценка пройденного пути особенно важна 
именно сегодня, когда готовится новый 
договор о сокращении стратегических 
наступательных вооружений, о содержа-
нии которого российской общественности 
мало что известно.  
Андрей ШВАЙЧЕНКО,
командующий Ракетными войсками
стратегического назначения,
генерал-лейтенант

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ вСЕГО НАРОДА
Ракетные войска стратегического назначения 

были созданы 17 декабря 1959 года. Конечно, полве-
ка – не столь значительный срок для вида Вооружен-
ных Сил или рода войск, но повод подвести итоги и 
наметить дальнейшие перспективы налицо.  
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США и Россия планируют устроить беспрецедентное 
сокращение ядерных вооружений. Новый договор по СНВ 
предполагает небывалое сокращение количества ядерных 
боеголовок и средств доставки в арсеналах России и США. 
Средства доставки предполагается сократить в десять раз, а 
количество боеголовок – в семь. Отметим, что проект ново-
го договора по СНВ готовился исключительно в пожарные 
сроки – первоначальный вариант текста был составлен всего 
за четыре месяца. Подобная быстрота не может не удивлять, 
поскольку причин для такой спешки как-то не наблюдается. 
Трудно объяснить и тот покров тайны, которым окутаны 
количественные параметры нового договора (что сокращать, 
почему, в каком количестве, к какому сроку). Россия, надо 
отметить, имеет более чем печальную историю разного рода 
договоров по сокращению вооружений (и не только страте-
гических наступательных). Начиная с крайне ущербного для 
нашей страны договора по РСМД, ничего хорошего ни госу-
дарству, ни Вооруженным Силам они не принесли. Безопас-
ность отнюдь не укрепилась, а армия теряла крайне перспек-
тивные системы вооружения (достаточно вспомнить РСД-10 
«Пионер» и РК СВ «Ока»). Подлежащее сокращению воору-
жение в России уничтожалось, как правило, наиболее варвар-
ским из всех возможных способов. Классика по своему сово-
купному вреду для СССР/России из разряда разоруженческих 
договоров – ДОВСЕ 1990 года. Хотелось бы верить, что на 
этот раз будет наоборот. И в качестве заключения. Представ-
ляется, что конечная цель договоров по СНВ – мир без ядер-
ного оружия. Кроме того, есть мнение, что новый договор по 
СНВ также несет очень важный посыл о начале глобального 
процесса нераспространения. Однако такая точка зрения мно-
гим специалистам представляется более чем наивной. 

ЛОМАТЬ – НЕ СТРОИТЬ

РСД-10 «Пионер»

PRO ЯДЕРНОЕ 
РАЗОРУЖЕНИЕ: et CONTRA 

КАДРОвЫЙ РЕЗЕРв 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Российский истребитель пятого поколения – перспективный авиационный комплекс 
фронтовой авиации (ПАК ФА) совершил первые пробежки на аэродроме КнААПО.

«В ближайшее время он 
поднимется в воздух и начнет-
ся период летных испытаний», 
– сказал под занавес 2009 года 
вице-премьер Сергей Иванов 
про перспективный комплекс 
пятого поколения. 

«Что касается перспектив-
ного авиакомплекса дальней 
авиации, то это долгий про-
цесс», – отметил Иванов. По 
его словам, работа над этим 
проектом только начинается. 
Новый комплекс поступит на 

смену Ту-160. «Но и Ту-160 
будет еще десятилетия ле-
тать», – добавил Иванов. 

Президент ОАК Алексей 
Федоров ранее сообщил, что 
легкий истребитель пятого 
поколения создается на базе 
технологий тяжелого перс-
пективного истребителя, 
разрабатываемого в настоя-
щее время. «В России все 
финансовые, интеллектуаль-
ные, технические и произ-
водственные ресурсы авиа-

ционной промышленности 
сконцентрированы на про-
грамме создания тяжелого 
истребителя пятого поколе-
ния. Мы не можем их рас-
пылять и должны завершить 
эту программу. Только после 
этого можно рассматривать 
вопрос о создании легкого 
перспективного истребителя 
на базе полученных техноло-
гий», – отметил Федоров. 

По его словам, до момен-
та принятия решения о соз-

дании легкого перспектив-
ного истребителя на рынок 
будет предлагаться истреби-
тель МиГ-35, в котором уже 
сегодня реализованы некото-
рые технологии пятого по-
коления, включая бортовую 
РЛС с активной фазирован-
ной антенной решеткой. 

ПАК ФА, также извест-
ный как Т-50 и «изделие 
701», начнет поступать на 
вооружение ВВС России с 
2015 года.

в последнем номере ушедшего, 2009 года газета 
начала разговор о проблемах ядерного разоружения. 
Как известно, 5 декабря 2009 года истек срок 
действия Договора о стратегических наступательных 
вооружениях – СНв-1. Проблема разоружения 
сложнейшая, с множеством подводных камней. 
Крайне существенно, что она не имеет простых 
решений. И, пожалуй, самое главное – проблема 
впрямую затрагивает безопасность страны. 
Отдавать ее решение на откуп только политикам 
неверно. Очень важен публичный экспертный 
разговор, дискуссия, в которых специалисты 
выскажут свое мнение, взгляды на разоружение. 
Первыми высказались Алексей Арбатов – 
руководитель Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН и Николай Спасский – заместитель 
генерального директора госкорпорации «Росатом». 
Сегодня – еще три точки зрения специалистов, 
мнение которых в экспертном сообществе 
оценивается очень высоко. 

ПОДВОДНЫЕ кАМНИ 
И ОЧЕВИДНЫЕ СЛОжНОСТИ
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СИГАРЫ С ПЛАСТИТОМ, 
ТУБЕРКУЛЕЗНЫЕ ПАЛОЧКИ

как ЦРУ готовило покушения 
на команданте Фиделя 

АРМИИ СНГ ПРОТИв ТЕРРОРИСТОв
Вооруженные Силы Содружества 

предупреждают вылазки 
боевиков-радикалов

ПОЧЕМУ НЕ СТРОИТСЯ 
СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО?

Различия в социально-экономических моделях
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04АРМИЯ
Компания «Сухой» ввела в 
действие с 1 января корпора-
тивные стандарты «Система 
кадрового резерва. Требо-
вания» и «Оценка персонала 
методом «Центр оценки». 
Документы разработаны 
с целью создания единой 
системы работы с кадровым 
резервом, проведения 
оценки сотрудников на всех 
предприятиях холдинга 
и повышения эффектив-
ности деятельности соот-
ветствующих служб. Система 
кадрового резерва и оценки 
работников различного уров-
ня применяется в компании 
«Сухой» с использованием 
самых современных методик, 

позволяющих проводить от-
бор квалифицированных спе-
циалистов на руководящие 
должности. Необходимость 
иметь четкое понимание пер-
спектив развития управленче-
ских кадров обусловлена 
тем, что сегодня компания 
работает в условиях жесткой 
конкуренции на мировом 
рынке авиастроения. Она 
разрабатывает и организует 
серийное производство 
новых видов продукции 
– среднемагистрального 
лайнера «Сухой Суперджет 
100», новейшего многофунк-
ционального истребителя 
Су-35 и истребителя пятого 
поколения. 

Каждый военнослужащий 
боевого соединения или части 
Воздушно-десантных войск 
РФ в 2010 году будет оснащен 
индивидуальной портативной 
радиостанцией комплекса 
«Акведук» отечественного 
производства. 
«Обеспечение 100 про-
центов личного состава ВДВ 
индивидуальными радиостан-

циями позволит значительно 
улучшить управляемость 
подразделениями в ходе 
боя», – подчеркнул начальник 
штаба ВДВ генерал-лейтенант 
Николай Игнатов. 
В 2009 году личный состав 
ВДВ был на 90 процентов 
укомплектован радиостан-
циями семейства «Акведук». 
«Недостающие 10 процентов 
радиостанций будут по-
ставлены в войска в первом 
квартале 2010 года», – пообе-
щал он. Начальник штаба ВДВ 
информировал, что в 2009 
году также прошла замена 
устаревших образцов техники 
связи – вместо машин связи 

на гусеничном 
ходу БМД-
1КШ были 
получены 

14 единиц но-
вейших машин Р-149БМРД. 

Подразделения связи соедине-
ний ВДВ получили 23 единицы 
различных радиостанций, в 
том числе космической связи, 
на базе автомобилей большой 
проходимости «КамАЗ».  
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Однако если учесть темпы, которыми 
развивались РВСН, и значение, которое 
они приобрели сегодня в системе нацио-
нальной безопасности страны, нельзя не 
отметить, что за столь небольшой срок 
самые «молодые» войска прочно заняли 
ведущее место в выполнении задач обе-
спечения обороноспособности России. 
И то, что почти 65 лет страна живет в 
условиях мира, – один из главных итогов 
существования РВСН, заслуга ученых и 
конструкторов нашей ракетно-ядерной 
техники, поколений ракетчиков, непре-
рывно несущих боевое дежурство и обе-
спечивающих неснижаемую готовность 
войск к выполнению поставленных бое-
вых задач, высокий уровень надежности 
и управляемости ракетных комплексов, 
безопасность стратегического ракетно-
ядерного оружия. 

РВСН создавались не на пустом 
месте. Их основа была заложена в по-
слевоенные годы, когда для ликвида-
ции атомной монополии и географи-
ческой недосягаемости США Совет-
ский Союз был вынужден форсиро-
вать создание собственного ядерного 
и ракетного оружия.

Без военного опыта экономиче-
ской мобилизации, опыта коренной 
перестройки целых отраслей народно-
го хозяйства, вплоть до капитально-
го строительства крупномасштабных 
объектов, трудно представить, на-
сколько затянулся бы процесс создания 
ракетно-ядерного оружия и массового 
оснащения им ВС. Можно с уверенно-
стью сказать, что своего послевоенного 
взлета отечественное ракетостроение 
достигло в значительной мере благо-
даря правильному обобщению и уме-
лому использованию опыта Великой 
Отечественной. Только это обеспечи-
вало оборону страны на уровне, исклю-
чающем возможность развязывания 
против нас новой агрессии.

Ровно через год после Великой По-
беды, 13 мая 1946 года было принято 
постановление Совета министров СССР, 
в котором намечались конкретные меры 
по созданию ракетно-ядерного оружия 
в самые короткие сроки. Начато строи-
тельство полигонов, развертывание вузов 
и научно-исследовательских институтов, 
определены задачи министерствам и ве-
домствам, сформирована первая ракетная 
часть под командованием генерал-майора 
Александра Федоровича Тверецкого.

Выдающимися научно-теоретичес- 
кими достижениями отечественных 
ученых и конструкторов стали разра-

ботка и успешное испытание в 1949 году 
ядерного заряда, а в 1957-м – первой в 
мире межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты. Эти достижения – резуль-
тат напряженного труда коллективов, 
возглавляемых Игорем Курчатовым, 
Сергеем Королевым, Юлием Харито-
ном, Михаилом Янгелем и другими 
основоположниками создания отече-
ственного ракетно-ядерного оружия.

В 40–50-е годы прошлого века 
были заложены основы решения на-
учных проблем в области баллистики 
ракет, совершенствования ядерных за-
рядов, топлив и материалов, систем 
управления, принципов эксплуатации 
вооружения. Этот этап – важнейший 
в истории развития РВСН. Он подго-
товил базу для их создания как само-
стоятельного вида ВС.

Историческая закономерность 
развития ядерных сил страны привела 
в 1959 году к необходимости струк-
турного оформления их главного ком-
понента – сил наземного базирования 
– в самостоятельный вид ВС. С этого 
момента Ракетные войска стратегиче-
ского назначения прошли несколько 
этапов развития.

Этап 1959–1965 годов характерен 
становлением РВСН как вида ВС. В это 
время осуществлялось широкомасштаб-
ное развертывание ракетных частей и со-
единений, оснащенных ракетами средней 
дальности и межконтинентальными раке-
тами, способными решать стратегические 
задачи в удаленных географических райо-
нах и на любых ТВД.

Первым главнокомандующим Ра- 
кетными войсками был назначен 
главный маршал артиллерии, Герой 
Советского Союза Митрофан Неде-
лин. Имея колоссальный опыт войн, 
пройдя все командные должности до 
заместителя министра обороны СССР 
по специальному вооружению и ре-
активной технике, он внес большой 
вклад в создание РВСН, разработку, 

испытание и принятие на вооружение 
ракетно-ядерного оружия.

К середине 60-х была создана сеть 
военно-учебных заведений для под-
готовки офицеров-ракетчиков, орга-
низована подготовка личного состава 
частей и подразделений, разработаны и 
внедрены системы боевого дежурства, 
централизованного боевого управления 
войсками и оружием. При формиро-
вании Ракетных войск в них направля-
лись высокоподготовленные генералы 
и офицеры, имеющие богатый боевой и 
жизненный опыт. Именно ветераны Ве-
ликой Отечественной стояли у истоков 
создания РВСН. Их опыт позволил в 
короткие сроки создать первооснову 
нового, самого мощного и грозного в 
современной истории вида ВС. Главный 
штаб РВСН, ракетные армии и корпу-
са возглавляли генералы, прошедшие 
Великую Отечественную, абсолютное 
большинство командиров дивизий, 
бригад, полков и дивизионов, коман-
диров частей специальных войск также 
были фронтовиками. Особо трудная 
роль в освоении ракетно-ядерного ору-
жия, создании уникальных стартовых 
комплексов, обустройстве войск и по-
становке их на боевое дежурство выпала 
начальникам ракетных полигонов и ко-
мандирам дивизий первого поколения. 

Сегодня, в канун 65-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
мы должны отметить, что первые 
ракетные части формировались на 
базе прославленных частей и соеди-
нений Советской армии, имевших 
фронтовой опыт. Около семидесяти 
ракетных соединений и частей уна-
следовали боевые знамена, почетные 
наименования и государственные на-
грады, которыми были отмечены ге-
роизм и доблесть советских воинов в 
боях Великой Отечественной. Трид-
цать девять ракетных соединений и 
частей по преемственности получи-
ли наименование «Гвардейские».

В результате напряженного труда 
ракетчиков, промышленности и во-
енных строителей уже к 1965 году 
были поставлены на боевое дежурство 
группировки, вооруженные ракетами 
средней дальности – Р-5, Р-12, Р-14 и 
межконтинентальными ракетами – Р-7, 
Р-16, Р-9А с наземными и шахтными 
пусковыми установками, разработан-
ными в конструкторских бюро Сергея 
Королева и Михаила Янгеля. Для раз-
работки двигателей и систем ракет, на-
земных и шахтных стартовых позиций 
были привлечены конструкторские 
бюро, возглавляемые Валентином Глуш-
ко, Владимиром Барминым, Виктором 
Кузнецовым, Семеном Косбергом, Ев-
гением Рудяком, Борисом Коноплевым 
и Владимиром Сергеевым.

Ракетные войска стратегического на-
значения стали колыбелью отечествен-
ной космонавтики. На основе ракет Р-7 
и Р-7А были созданы лучшие для своего 
времени ракеты-носители космических 
аппаратов. 4 октября 1957 года весь 
мир стал свидетелем успешного запуска 
в Советском Союзе первого в мире ис-
кусственного спутника Земли. Ракето-
строение превратилось в самостоятель-
ную отрасль промышленности.

Мы, догоняя США в атомном во-
оружении, тем не менее первыми соз-
дали и испытали водородную бомбу, 
первыми создали межконтиненталь-
ные баллистические ракеты, спутники 
Земли, долговременные орбитальные 
станции и многое другое.

Становление нового вида Воору-
женных Сил продолжалось под руко-
водством прославленных военачальни-
ков Великой Отечественной войны – 
Маршалов Советского Союза: дважды 
Героя Советского Союза Кирилла Мо-
скаленко, Героя Советского Союза Сер-
гея Бирюзова, дважды Героя Советского 
Союза Николая Крылова.

В 1962 году, всего через два с по-
ловиной года после образования Ракет-

ных войск на их долю выпало решение 
сложной и ответственной задачи по 
предотвращению американского втор-
жения на Кубу. Как известно, основной 
вклад в разрешение Карибского кризи-
са внесли РВСН и ракетчики – участ-
ники операции «Анадырь». В составе 
командования Группировки советских 
войск на Кубе от РВСН были генерал-
лейтенанты Павел Данкевич, Павел 
Акиндинов, генерал-майор Леонид Гар-
буз. Непосредственное командование 
соединением РВСН на Кубе осущест-
влял генерал-майор Игорь Стаценко.

Карибский кризис был самым опас-
ным за все годы холодной войны. Суще-
ствовала реальная вероятность перерас-
тания его в большую войну. К счастью, 
обеим сторонам хватило разума не до-
пустить ядерной катастрофы. Это была 
первая мирная победа нового, недавно 
созданного вида Вооруженных Сил, 
первый опыт ядерного сдерживания от 
развязывания войны, подтвердивший 
правильность принятых решений на 
создание Ракетных войск.

ОТВЕТНЫЕ МЕРЫ
В 1960-е годы США сделали новый 

рывок в наращивании стратегических 
наступательных сил за счет масштабно-
го развертывания межконтинентальных 
баллистических ракет «Минитмен», 
доведя их число до 1000 единиц. В то 
время Советский Союз уступал Соеди-
ненным Штатам по числу межкон-
тинентальных баллистических ракет 
более чем в пять раз. Возникла необ-
ходимость создания новых типов ракет 
с улучшенными характеристиками. И 
такие ракеты с одиночными стартами 
типа Р-36, УР-100, РТ-2 были созданы 
в конструкторских бюро, возглавляе-
мых Михаилом Янгелем, Владимиром 
Челомеем, Сергеем Королевым. Эти 
ракеты второго поколения отличались 
высокой боеготовностью, точностью 
попадания в цель, живучестью, сокра-

щением численности личного состава и 
практически не уступали по основным 
ТТХ ракетам «Минитмен».

Для развертывания крупной груп-
пировки ракетных комплексов ОС по-
требовалось формирование и обустрой-
ство в короткие сроки новых ракетных 
соединений в необжитых районах Урала, 
Сибири и Казахстана, довооружение, а 
затем и полное перевооружение дивизий, 
ранее поставленных на боевое дежурство. 
Эта крупная задача решалась Ракетными 
войсками под руководством Маршала 
Советского Союза Николая Крылова.

О громадных объемах работ, за-
тратах материальных, финансовых и 
людских ресурсов только за два первых 
года строительства ракетных комплек-
сов с ракетами УР-100 и Р-36 красно-
речиво свидетельствуют официальные 
сравнительные данные. Стоимость 
строительства стартовых позиций для 
этих ракет была соизмерима со стоимо-
стью строительства Куйбышевской и 
Красноярской ГЭС вместе взятых.

Ценой громадных усилий всей стра-
ны в начале 70-х была развернута мощ-
ная группировка РВСН, не уступавшая 
по количественному составу и боевым 
характеристикам межконтинентальным 
баллистическим ракетам США. РВСН 
стали главной составной частью страте-
гических ядерных сил страны. Впервые 
за многие годы удалось достигнуть при-
мерного военно-стратегического пари-
тета между СССР и США, который со-
храняется до настоящего времени.

ЧЕГО СТОИЛ 
ЯДЕРНЫЙ ПАРИТЕТ

Андрей Швайченко,
командующий Ракетными войсками

стратегического назначения,
генерал-лейтенант

      ПРОБЛЕМА 

Александр ХРОЛЕНКО

ГУСАРОВ БЕДНЫХ НЕ БЫВАЕТ
Как известно, боевая эффективность армии и флота зависит не только от оснащения войск совре-

менным оружием, но и от профессионализма кадрового состава. С офицерами все ясно, их селекция под 
новый облик идет полным ходом. А вот с личным составом сложнее.

Реализованная в 2004–2007 годах Федеральная целевая программа (ФЦП) позволила лишь на время 
(порой в добровольно-принудительном порядке) укомплектовать войска контрактниками. Потому как без 
перспектив на получение жилья не хотел служить никто, даже за приличные деньги. В рамках ФЦП вместо 
казарм нужно было изначально строить малосемейные общежития, однако тогда решили иначе. Стремление 
сэкономить объяснимо. Но ФЦП в результате начала стремительно терять привлекательность. И сегодня одна 
из важнейших задач Минобороны – по-прежнему обеспечение военнослужащих постоянным жильем.

В 2010-м (по прогнозам) должны закрыть офицерскую жилищную очередь. В частности, до конца 
2010 года запланировано предоставить жилье для 90 тысяч 700 военнослужащих и членов их семей. 
Цифры серьезные. Будут ли они выполнены? Несмотря на авторитетные заверения, план 2009 года – 
получить из всех источников (построить, купить на рынке, приобрести с помощью ГЖС) 45,4 тыс. квар-
тир – не вполне удался. Хотя средств было выделено в полтора раза больше обычного. Дело, видимо, 
не только в наличии или отсутствии средств. «Несознательные» застройщики в регионах (к примеру, в 
Ростове-на-Дону) не пожелали продавать квадратные метры по «среднестатистической» цене, опреде-
ленной в столице. Что вызвало справедливые нарекания руководства Минобороны. Но рынок есть рынок. 
И сегодня многие из военнослужащих не попали в «новый облик»: выведены «за штат», в распоряжение 
соответствующих командиров и начальников, где и «зависли». 

Порой складывается впечатление, что самое страшное сегодня – не уложиться в сроки оптимизации. А судь-
бы человеческие – дело вторичное. Однажды в командировке, по пути в Смоленск разговорился в купе с русской 
жительницей Литвы, которая возвращалась домой. Запомнился ее рассказ о путешествии по Западной Европе 
(литовский паспорт с шенгенской визой позволяет делать это без особых формальностей). В Берлине, заметив 
на улице военнослужащих США, проходящих там службу, любопытные экскурсанты поинтересовались у гида: 
что эти люди здесь делают, ведь холодная война и Варшавский договор давно канули в Лету? Ответ примечатель-
ный: у американских военнослужащих есть семьи, дети, нельзя их так сразу лишать средств к существованию.

У нас, к сожалению, с военнослужащими обращаются несколько иначе. Вспомним стремительный вывод 
войск из той же Германии при Горбачеве. Нас оттуда никто не гнал, но это было настоящим бегством, поскольку 
офицеров с семьями вывозили в открытое поле и селили в палатках.

СТАВКА НА КОНТРАКТНИКА  
Речь, повторим, сегодня не только об офицерах. Упор теперь делается на сержантов-контрактников, и мы 

не вправе о них забывать. ФЦП на перспективу до 2015 года предусматривает создание привлекательных усло-
вий службы в профессиональных частях, перевод на контракт всех старшин и сержантов, матросов плавсостава 
ВМФ. Для этого запланировано строительство жилья для контрактников в 700 гарнизонах. Именно таким об-
разом, считают эксперты, к 2015 году мы догоним ведущие армии мира по технической оснащенности и финан-
совой привлекательности контрактной службы. Не выполним эту программу – не получим настоящих профи.

Есть и другая угроза созданию нового облика профессиональной армии. По данным Центральной 
военно-врачебной комиссии Минобороны РФ, более 30% призывников не годны к военной службе по со-
стоянию здоровья. Если заглянуть примерно на десятилетие вперед, то наиболее критическими окажутся 
2018–2019 годы (по официальному прогнозу, время расцвета ВС), когда численность восемнадцатилетнего 
призывного контингента составит чуть более 630 тысяч человек (сегодня – 1,75 млн человек). А ведь имен-
но они в основном становятся впоследствии контрактниками.

Дешевого профессионала не бывает. Плохо это или хорошо, но комсомольский отряд, который так эф-
фектно скакал на врага, – из минувшей истории. Сегодняшние контрактники в основном выходцы из малообес-
печенных слоев населения. Но даже среди них лишь немногие «за малую копеечку» готовы посвятить военной 
службе годы. Есть опасность, что главной целью контрактников станет не защита Родины, а зарабатывание денег, 
получение льгот. Значит, помимо денег нужна государственная идеология. 

Иная крайность – премирование деньгами лучших офицеров. В начале 2009 года министр обороны России 
подписал приказ о награждении деньгами 34 тысяч офицеров, отличившихся по итогам года 2008-го. Доход 
поощренных вырос в несколько раз. У летчиков ВВС – с 18 тыс. до 78 тыс., командиров эскадрилий – с 36 тыс. 
до 136 тыс. рублей. Командир корабля 1-го ранга Северного флота с учетом премирования и всех надбавок 
мог получать 245 тыс., командир полка морской авиации – более 230 тыс. рублей в месяц. Премированный 
командир мотострелковой роты с каждым денежным довольствием получает дополнительно 50 тыс. рублей. 

Это замечательно. И хотя подобное премирование коснулось лишь 10 процентов лучших офицеров 
соединений постоянной готовности и частей, несущих боевое дежурство, выделенные в 2009 году 25 мил-
лиардов рублей – показатель принципиального изменения государственной оценки ратного труда. Прогно-
зируется, что уже с 2012 года премиями министра обороны будут поощряться все успешно выполняющие 
свои обязанности офицеры. Но пока система имеет немалые изъяны.

Боевую задачу обычно выполняет единый воинский коллектив, скажем, экипаж подводной лодки, 
танка, самолета. Стало быть, солидная ежемесячная прибавка 10 процентов «самых-самых» – не поощре-
ние, а элемент разобщения коллектива. Опытные командиры прекрасно понимают это и пытаются сами 
внести коррективы. Один из командиров части постоянной готовности СКВО объявил на построении всему 
личному составу: премию министра обороны получат такие-то офицеры, а затем эти деньги будут делиться 
поровну между всеми военнослужащими. Наверное, юридически он не прав. Однако дух боевого товарище-
ства в коллективе от этого только окреп, да и премированные отнеслись к этому с пониманием. 

Дело, конечно, в том, что в армии идут те же процессы, что и в нашем обществе. Она не может существовать 
изолированно от него, именно гражданская действительность за воротами воинской части нередко побуждает 
людей в погонах вставать на путь наживы. Однажды на заседании военного совета СКВО привели пример ком-
мерциализации жизни войсковой части постоянной готовности (в Чечне), своего рода «прейскурант»: 12 тыс. руб. 
– восстановление утраченного удостоверения личности; 9 тыс. руб. – беспроблемное предоставление очередного 
отпуска; 5 тыс. руб. – выдача удостоверения участника боевых действий; 2–3 тыс. руб. – ежемесячный сбор с 
каждого контрактника на «хозяйственные нужды» части. Удивили даже не столько цифры, сколько реакция при-
сутствующих офицеров – никакая. Очевидно, такой порядок вещей для многих стал привычным. 

Это красноречиво говорит о том, что власть товарно-денежных отношений, царящих в обществе, посте-
пенно проникает в самые отдаленные и изолированные воинские коллективы, корежит основы жизни войск. 
И если не принимать системных компенсационных мер, то неизбежно произойдет замещение государствен-
ного интереса «теневой экономикой». Только что это будет за армия, где все негласно продается и покупает-
ся? Об этом не раз говорил главный военный прокурор на совещаниях руководителей правоохранительных 
органов. «Ситуация с коррупцией в Вооруженных Силах России остается сложной. Не снижается количество 
преступлений, совершаемых воинскими должностными лицами, в том числе против федеральной собствен-
ности… – его слова. – По отдельным преступлениям ущерб исчисляется сотнями миллионов рублей».

Повторю, Вооруженные Силы – лишь бледное отражение общей тенденции: коррупционный рынок в 
стране специалисты оценивают в 240 млрд долларов.

ВОЗРОДИТЬ БЫЛУЮ МОЩЬ
Новая Российская армия в операции по принуждению Грузии к миру продемонстрировала высокую бое-

готовность. Однако августовские события оголили и проблемы, требующие неотложного решения. Оснаще-
ние войск новейшей боевой техникой, совершенствование структуры ВС, усиление социальной защищенности 
человека в погонах – «три кита» военной политики, которые позволят России успешно защитить свои на-
циональные интересы в стремительно меняющемся мире. Как сказал министр обороны Анатолий Сердюков, 
«сложнейшая задача – возродить былую парадную мощь и увидеть гордость в глазах ветеранов и их внуков, у 
всех россиян». Но возродить былую военную мощь неизмеримо сложнее.

«ТРИ КИТА» 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМА
ПОЛЗУЧАЯ КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ 
АРМЕЙСКОЙ ЖИЗНИ РАЗМЫВАЕТ ВС РФ
В последнем номере ушедшего года («ВПК» № 50, 2009) мы рассказали 
о том, что итоги пятидневной войны в Южной Осетии по принуждению 
Грузии к миру до сих пор тщательно изучаются на Западе. Там делаются 
выводы, вносятся коррективы в боевые документы. Для России эта война 
также не прошла бесследно. Ее Вооруженные Силы в последнее время 
претерпели серьезные изменения, пополняются новыми ВВТ. А какова 
ситуация с личным составом, прежде всего контрактниками?

По сообщениям корреспондентов «ВПК»,
информагентств АРМС-ТАСС и Интерфакс-АВН
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СМЕНА СТАНДАРТОВ

КОНТРАКТЫ «СУХОГО»
Подписание в августе минувшего года на авиасалоне «МАКС-
2009» государственного контракта на поставку Министерству 
обороны РФ компанией «Сухой» 64 истребителей вошло в число 
десяти самых значительных событий года в Российской армии.
Согласно документам ВВС РФ получат 48 истребителей Су-35С, 
12 – Су-27СМ и четыре – Су-30М2. Всего было подписано три 
государственных контракта, в соответствии с которыми истреби-
тели Су-35С будут поставлены в период до 2015 года, Су-27СМ и 
Су-30М2 – в 2010–2011 годах. В 2008 году Министерство обороны 
РФ и компания «Сухой» подписали государственный контракт на 
поставку ВВС РФ 32 фронтовых бомбардировщиков Су-34.

«АКВЕДУК» – КАЖДОМУ БОЙЦУ ВДВ 
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В 70-х годах Соединенные Штаты 
предприняли попытку нарушить сложив-
шийся баланс стратегических сил. Они 
оснастили свои ракеты разделяющимися 
головными частями индивидуального на-
ведения, в результате чего с 1970 по 1975 
год общее количество боеголовок на аме-
риканских баллистических ракетах увели-
чилось более чем в два раза.

В ответ на это с нашей стороны были 
созданы и развернуты новые ракетные 
комплексы третьего поколения с ракетами 
УР-100Н и Р-36М. Они были разработа-
ны в конструкторских бюро Владимира 
Челомея и Владимира Уткина. Принци-
пиально новой разработкой стал мобиль-
ный ракетный комплекс средней дально-
сти РСД-10, созданный под руководством 
Александра Надирадзе.

Особая роль в успешном решении 
задач перевооружения РВСН на новые 
ракетные комплексы принадлежала 
главнокомандующему РВСН, главному 
маршалу артиллерии, Герою Социали-
стического Труда Владимиру Толубко. 
Под его руководством разрабатывались 
научно обоснованные принципы боево-
го применения ракетных соединений и 
частей в операциях РВСН.

В начале 80-х США в очередной 
раз наращивают свой ядерный потен-
циал. На этот раз за счет развертывания 
новых ракетных систем наземного ба-
зирования «МХ» и морского базирова-
ния «Трайдент». Эти ракетные системы 
существенно превосходят по боевой 
эффективности ракеты «Минитмен-3» 
и «Посейдон-С3». Кроме того, сильней-
шим дестабилизирующим фактором 
становится «стратегическая оборонная 
инициатива», провозглашенная пре-
зидентом США Рейганом. Она преду-
сматривала не только развертывание в 
космосе противоракетного и противо-
спутникового оружия, но и платформ с 
ядерным оружием.

И вновь необходимо было прини-
мать ответные меры. В боевой состав 
РВСН вводятся мобильные и стацио-
нарные ракетные комплексы четверто-
го поколения с ракетами РТ-23 УТТХ, 
Р-36М2 «Воевода» и «Тополь». Мобиль-
ный грунтовый ракетный комплекс «То-
поль», созданный в конструкторском 
бюро под руководством А. Надирадзе 
и Б. Лагутина, а также боевой желез-
нодорожный ракетный комплекс и «тя-
желая» ракета «Воевода», созданные в 
конструкторском бюро, возглавляемом  
В. Уткиным, не имели аналогов в миро-
вой практике ракетостроения.

Ракетные войска в этот период воз-
главлял Герой Советского Союза гене-

рал армии Юрий Максимов, участник 
Великой Отечественной войны и бое-
вых действий в Афганистане. Он внес 
большой вклад в развитие группировки 
мобильных ракетных комплексов, раз-
работку принципов их боевого приме-
нения, а также в поддержание боевой 
готовности РВСН в условиях реализа-
ции Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности. 

Внедрение в РВСН ракетных ком-
плексов четвертого поколения было 
сопряжено с решением ряда нетради-
ционных задач, таких, как разработка 
принципов боевого применения новых 
мобильных железнодорожных и грунто-
вых боевых ракетных комплексов, обу-
стройство маршрутов боевого патрули-
рования, организация боевого управле-
ния и боевого дежурства в движении и 
на полевых стартовых позициях.

Достигнутый баланс ядерных сил, 
технологический и научный паритет 
в ракетостроении, изменения военно-
политической обстановки в конце 80-х 
– начале 90-х годов прошлого столе-
тия позволили по-новому осмыслить 
и оценить бесперспективность гонки 
вооружений, пойти на обоюдные со-
кращения ядерных вооружений. Это 
был исторический рубеж обществен-
ного развития ХХ века и роль РВСН в 
его достижении первостепенная.

ПОСЛЕ РАСПАДА СССР
В 1992 году в жизни ВС и РВСН 

произошло важное событие – были об-
разованы Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации и в их составе – Ракет-
ные войска стратегического назначения. 
Их первым главнокомандующим был 
назначен генерал-полковник Игорь 
Сергеев – профессиональный ракетчик, 
ставший впоследствии министром обо-
роны Российской Федерации, Героем 
России и ее первым маршалом.

В этот период происходил процесс 
ликвидации ракетно-ядерного оружия 
на территории Украины, Белоруссии и 
Казахстана, который завершился в 1996 
году. Но главное – были развернуты ра-
боты по созданию ракетного комплекса 
«Тополь-М» с участием исключительно 
российской кооперации. Сохранение 
ядерного потенциала РВСН позволи-
ло России как правопреемнице СССР 
закрепить за собой статус ядерной дер-
жавы, обеспечив тем самым без всякого 
преувеличения как европейскую, так и 
глобальную стабильность в мире. 

Важные события в истории совре-
менных РВСН России произошли в 
1997 году. Тогда в соответствии с ука-

зом президента Российской Федера-
ции РВСН военно-космические силы 
и войска ракетно-космической обо-
роны были объединены в единый вид 
Вооруженных Сил. На этом этапе ру-
ководство обновленными Ракетными 
войсками возглавил генерал-полковник 
Владимир Яковлев. Проведенная реор-
ганизация позволила сократить чис-
ленность войск за счет интеграции или 
ликвидации параллельных, дублирую-
щих структур в органах управления, 
частях и учреждениях, в том числе и 
в сети военно-учебных заведений и 
научно-исследовательских организа-
ций. Кроме того, за счет объединения 
были сокращены потребности в ресур-
сах, номенклатуре ВВТ. Важно также, 
что было принято решение о поэтапном 
переходе к одному типу вооружения – 
ракетному комплексу стационарного и 
мобильного базирования «Тополь-М» с 
единой ракетой РТ-2ПМ2. 30 декабря 
1998 года первый ракетный полк этого 
ракетного комплекса стационарного 
базирования заступил на боевое дежур-
ство в Татищевской ракетной дивизии.

С 1 июня 2001 года РВСН преоб-
разованы из вида ВС в два самостоя-
тельных, но тесно взаимодействующих 
рода войск центрального подчинения: 
Ракетные войска стратегического назна-
чения и Космические войска. С этого 
времени до 2009 года Ракетные войска 
стратегического назначения возглавлял 
генерал-полковник Николай Соловцов. 
Он внес значительный вклад в сохране-
ние ракетной группировки, структуры и 
состава РВСН, обеспечивающих ядерное 
сдерживание. Под его руководством в те-
чение этих лет в РВСН с учетом договор-
ных обязательств между Россией и США 
проведен ряд мероприятий, направлен-
ных на модернизацию и оптимизацию 
боевого состава ракетной группировки с 
одновременным выполнением структур-
ных преобразований войск. 

В этот период осуществлены мас-
штабные мероприятия по совершен-
ствованию ракетной группировки: 
выводятся из боевого состава выра-
ботавшие эксплуатационный ресурс 
боевые железнодорожные комплексы 
и ракетные полки, имеющие на воору-
жении «тяжелые» ракеты Р-36М УТТХ, 
продолжается перевооружение РВСН 
на новые ракетные комплексы. В част-
ности, завершается перевооружение 
на подвижный грунтовый ракетный 
комплекс «Тополь-М» второго по счету 
полка Тейковского ракетного соедине-
ния. В Татищевском соединении будут 
продолжены подготовительные работы 

по перевооружению на ракетный ком-
плекс «Тополь-М» шахтного базирова-
ния шестого по счету ракетного полка.

К НОВОМУ ОБЛИКУ   
Что касается перспектив развития 

РВСН, то они юридически закреплены 
в соответствующих указах президента 
России и постановлениях правитель-
ства. В сентябре 2008 года президентом 
РФ Дмитрием Медведевым утвержден 
облик Вооруженных Сил РФ на 2016 
год и на перспективу до 2020 года. В 
части, касающейся РВСН, предусмотре-
но формирование оптимального соста-
ва группировки РК, обеспечивающей 
решение задач ядерного сдерживания в 
составе СЯС. 

Для успешного решения задач, по-
ставленных РВСН, структура перспектив-
ной ракетной группировки будет, как и 

сейчас, двухкомпонентной, с сохранением 
стационарных РК, обладающих высокой 
боевой готовностью к немедленному 
применению, и мобильных РК высокой 
живучести. Такой подход позволит с ми-
нимальными затратами и рисками по реа-
лизуемости обеспечить адекватную реак-
цию на возникающие и прогнозируемые 
угрозы. Упор в построении перспектив-
ной ударной группировки РВСН будет 
сделан на ее качественное преобразование. 
К концу 2016 года ракетные комплексы 
с продленными сроками эксплуатации 
составят не более 20% группировки, а 
новые ракетные комплексы – не менее 
80%. Произойдет качественное совер-
шенствование систем боевого управления 
войсками и оружием. В этот же период 
будет осуществляться разработка перспек-
тивных ракетных комплексов.

Что касается количественного со-
става перспективной ударной группи-
ровки РВСН, то он, безусловно, будет 
зависеть от тех договоренностей, ко-

торые прописываются в новом 
российско-американском до-

говоре по СНВ. Вместе с 
тем, учитывая доста-

точно продолжительный срок выпол-
нения будущего договора (в течение 7 
лет), мы сохраним рачительный подход 
к «выстраиванию» перспективной груп-
пировки РК. Как и сегодня, ни одна 
пусковая установка, ни один ракетный 
полк не будут выводиться из боевого 
состава до истечения максимально воз-
можных сроков эксплуатации. 

Ядерный статус России как исто-
рическая реальность сохранится на 
обозримый период до тех пор, пока в 
результате научно-технического про-
гресса или изменения характера меж-
дународных отношений ядерное ору-
жие не утратит своей сдерживающей 
роли. Полагаю, что в ближнесрочной 
перспективе оно сохранит свою ве-
дущую роль в обеспечении военной 
безопасности государства, а опора на 
ядерное сдерживание обеспечит необ-
ходимый запас времени и баланс сил 
для формирования нового облика ВС 
России в целом, подъема их на новый 
качественный уровень. Как на совре-
менном этапе, так и в перспективе 
стратегические ядерные силы России, 
имеющие на вооружении стратегиче-
ское ракетно-ядерное оружие, в наи-
большей мере будут отвечать геостра-
тегическому и экономическому по-
ложению страны, обеспечивать сдер-
живание агрессии против Российской 
Федерации и ее союзников. 

05 АРМИЯ

По сообщениям корреспондентов «ВПК»,
информагентств АРМС-ТАСС и Интерфакс-АВН

ТЕМА

Еще два полка с межконтинентальными баллистическими 
ракетами «Тополь-М» стационарного и мобильного базирования 
будут поставлены на боевое дежурство в Ракетных войсках 
стратегического назначения РФ в 2010 году. 
Об этом сообщил официальный представитель РВСН полковник 
Вадим Коваль. Общее количество находящихся на боевом дежур-
стве в РВСН полков с ракетным комплексом «Тополь-М» воз-
растет с 7 до 9.  Кроме того, с 2010 года начнутся практические 
работы и в других ракетных соединениях РВСН по их подготовке 
к перевооружению на новые ракетные комплексы пятого по-
коления.
В настоящее время на вооружении РВСН состоят шесть типов 
ракетных комплексов 4 и 5-го поколений. Из них 4 – шахтного 
базирования и 2 – мобильного грунтового базирования. Ракет-
ные комплексы шахтного базирования по количеству пусковых 
установок составляют 45 процентов ударной группировки 
РВСН, а по количеству боевых блоков – почти 85 процентов ее 
ядерного потенциала. 
При этом в РВСН сосредоточено примерно две трети ядерных 
боезарядов стратегических ядерных сил России, способных в 
считаные минуты решить задачи по поражению объектов на 
территории противника.

НОВОСТИ

Вадим УДМАНЦЕВ 
Рязань – Москва

На первый взгляд парни из Центра под-
готовки сержантов ничем не отличаются от 
других курсантов Рязанского ВВДКУ – оди-
накового возраста, в том же форменном об-
мундировании, столь же физически крепкие. 
Увидеть их мне впервые довелось на снарядах 
воздушно-десантного комплекса УТП-76. 
Несмотря на 20-градусный мороз, новобран-
цы отрабатывали элементы прыжка с пара-
шютом. Каждый курсант должен совершить 
по программе не менее шести прыжков: с 
самолета Ан-2, с Ил-76, с оружием и снаря-
жением, с грузами, на воду. Делается это не 
только для повышения самооценки будущих 
сержантов – по задумке нынешнего руко-
водства Минобороны, именно этим парням 
предстоит стать младшими командирами в 
разных родах войск, потому и готовят их как 
специалистов широкого профиля с солид-
ным багажом знаний. 

В отличие от сержантов-выпускников 
«учебок», которых готовят всего 5,5 месяца, 
в Рязанском центре срок обучения составит 
2 года 10 месяцев. Все его курсанты прошли 
жесткий отбор по спецпрограмме. Изна-
чально рассматривались заявки только от 
граждан со средним или среднетехническим 
образованием, успевших послужить по при-
зыву или контракту. Все кандидаты про-
ходили медкомиссию и различные тесты, 
сдавали нормативы по физподготовке, ЕГЭ. 
Первый отсев произошел на стадии отбора 
в военкоматах, второй – уже в Рязани. Из 
500 кандидатов окончательно отобрали 248 
человек. Средний возраст – 22–24 года, са-
мому старшему – 36 лет.

О том, насколько сложное обучение 
предстоит курсантам сержантского факуль-
тета, поведал начальник кафедры управления 
подразделениями в мирное время полков-
ник Владимир Мелешенко. По его словам, 
перед преподавателями Рязанского ВВДКУ 
поставлена задача подготовить сержантов 
к управлению взводами на более серьезном 
уровне. Для этого в учебный план включены 
менеджмент, охрана труда, медицинское обе-
спечение, безопасность жизнедеятельности. 
Учитывая актуальность проблемы неустав-
ных взаимоотношений в армейской среде, 
для курсантов разработаны программы по 
военной педагогике и психологии. С общево-
инскими уставами и строевой подготовкой 
будущих сержантов предполагается ознако-
мить в полном объеме. Не менее 70 часов 
учебного процесса отводится для изучения 
организации службы войск, боевой подго-
товки, перевозки личного состава железно-
дорожным и другими видами транспорта, 
этики отношений, воспитательной работы и 
повседневной деятельности подразделений. В 
таком объеме, утверждает доцент и кандидат 
военных наук Мелешенко, вышеперечислен-
ные дисциплины прежде не преподавались 
даже прапорщикам. 

Разумеется, курсантов научат обращаться 
и с различными видами техники и вооруже-
ния. Для организации полнокровного учебно-
го процесса планируется использовать мате-
риальные базы двух военных училищ, подле-

жащих расформированию – автомобильного 
и связи. Естественно, с привлечением и вклю-
чением в штат Рязанского ВВДКУ и педаго-
гов этих училищ. Неслабой матбазой и совре-
менными техсредствами обучения может по-
хвастать и само училище ВДВ. Журналистам, 
например, продемонстрировали этапы огне-
вой подготовки курсантов в учебных классах с 
использованием электронных тренажеров для 
обучения прицельной стрельбе из автомата 
или гранатомета РПГ-7В. Тренажерный ком-
плекс позволяет контролировать положение 
точки прицеливания как до выстрела, так и 
после него. Электроника позволяет объектив-
но судить о технике выполненного выстрела. 

Многоуровневое образование для сер-
жантов предполагает и дополнительные 
факультативные занятия для тех курсан-
тов, которые будут успевать по основным 
дисциплинам. Если таковые найдутся, то в 
процессе обучения они смогут прослушать, 
допустим, усиленный курс методики бое-
вой подготовки, дополнительный курс ты-
ловой подготовки. При завершении срока 
обучения наиболее обученным предоставят 
возможность выбора дальнейшего места 
службы или поступления в высшее военно-
учебное заведение. Однако все без исклю-
чения выпускники Центра подготовки сер-
жантов наряду с военной специальностью 
приобретут и сертифицированное граждан-
ское среднетехническое образование.

Курсанты Центра подготовки сержан-
тов проживают в казарме. Питаются нарав-
не с будущими офицерами-десантниками, 
получая дополнительный десантный паек. 
Среди курсантов есть и женатые, но пока 
они ночуют вместе с остальными. Вышестоя-
щие командиры обещают, что вопрос об их 
проживании с семьями будет решаться. Тем 
более на территории расформированного 
училища связи есть гостиница. Как и всем 
обучающимся в Рязанском ВВДКУ, курсан-
там Центра в течение каждого учебного года 
положен один летний обязательный отпуск 
продолжительностью 30 суток и один зим-
ний (необязательный) на 15 суток – в зависи-
мости от успеваемости. Оплачиваться будет 
только основной обязательный отпуск.

Денежное содержание курсантов Центра 
подготовки сержантов зависит от должно-
стей, которые они занимали ранее, и от ре-
зультатов обучения – в пределах 8–9 тысяч. 
(Правда, некая несуразность заключается в 
том, что в том же Рязанском ВВДКУ курсан-
ты высшего профобразования сегодня по-
лучают в зависимости от должности, звания, 
успеваемости от 4 до 6,5 тысячи. Думается, 
ответственные чины Минобороны в скором 
времени эту явную нелепость устранят.) К 
тому же согласно приказу министра оборо-
ны с 1 декабря 2009 года курсантам факуль-
тета среднего профобразования Рязанского 
ВВДКУ в зависимости от результатов про-
шедшей экзаменационной сессии или всту-
пительных экзаменов положена ежемесяч-
ная надбавка. Имеющие только отличные 
оценки будут получать по 12 тысяч рублей в 
месяц, имеющие только хорошие и отличные 
оценки – по 7 тысяч. После окончания учебы 
должностной оклад каждого выпускника 
Центра подготовки сержантов ВС РФ будет 
составлять около 35 тысяч рублей в месяц.

СЕРЖАНТЫ 
ШИРОКОГО 
ПРОФИЛЯ 

На базе Рязанского высшего воздушно-десантного командного училища 
(военного института) им. генерала армии В. Ф. Маргелова c 1 декабря 
2009 года начал работать факультет среднего профессионального об-
разования – Центр подготовки сержантов ВС РФ. Перед тем все 248 
кандидатов в курсанты прошли весьма жесткий отбор. И как убедился 
корреспондент «ВПК», начальный этап их обучения проходит успешно. 

ГОТОВИТЬ ВЗВОДНЫХ 
ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ АРМИИ 
ПОРУЧЕНО УЧИЛИЩУ ВДВ 

ПРОФЕССИЯ
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«ТОПОЛЕЙ» СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

В 2010 году ВВС России получат 
около 10 новых учебно-боевых 
самолетов Як-130. «Первые два 
самолета Як-130 в минувшем 
году уже поступили в ВВС, в 2010 
году запланировано поступление 
в Краснодарское высшее во-
енное авиационное училище 
летчиков около 10 таких машин», 
– сообщил главнокомандующий  
Военно-воздушными силами РФ 
генерал-полковник  
Александр Зелин. 
Он напомнил, что государствен-
ные испытания учебно-боевого 
самолета Як-130 завершились 
в конце декабря прошлого года. 
Учебно-боевой самолет Як-130 
относится к новому поколению 
учебных самолетов. На нем 
впервые в России установлено 
полностью цифровое бортовое 
радиоэлектронное оборудо-
вание. Все бортовые системы 
самолета представляют собой 
новейшие разработки россий-
ской промышленности. 
Так, Як-130 оснащен комплексной 
цифровой электродистанционной 
системой управления, позволяю-
щей в учебных целях изменять 
характеристики устойчивости и 
управляемости в зависимости 
от типа имитируемого самолета. 

Система репрограммирования 
позволяет приблизить динами-
ческие характеристики Як-130 к 
моделируемым самолетам как 
находящимся на вооружении ВВС 
России, так и к перспективным 
истребителям пятого поколения. 
«Теоретически на Як-130 можно 
имитировать любой самолет, а 
также перспективные  
истребители пятого поколения. 
Для этого нужно только ввести в 
вычислительную систему само-
лета математическую модель 
системы управления моделируе-
мой машины. На борту можно 
иметь одновременно несколько 
таких моделей и переключать их 
в полете», – заметил генерал. 
Развернутая в ВВС работа по под-
готовке и переучиванию летного 
состава на новые и модернизиро-
ванные самолеты вызвана тем, что 
доля таких самолетов фронтовой 
авиации ВВС в ближайшее время 
«будет неуклонно повышаться и 
к 2015 году составит более по-
ловины парка». «Боевые свойства 
самолетов фронтовой авиации 
могут быть реализованы в полной 
мере только в том случае, если 
будет подготовлен соответствую-
щим образом летный состав», – 
подчеркнул Зелин. 

Як-130 – ЛЕТАЮЩАЯ ПАРТА
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